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Belgian Disability Forum  
Conseil d’administration  

2015-12-15 

o Présents : 

Gisèle Marlière GM 

Ronald Vrydag RV 

Peter Schlembach PS 

Anaïs Boukerdous AB 

o Excusés 

Pierre Gyselinck PG 

Philippe Bodart PhB 

Thérèse  Kempeneers TKF 

Veerle Van den Eede VvdE 

 

o Secrétariat : 

Olivier Magritte OME 

Véronique  Duchenne VDE  

 

o Invités :  

Emilie Desmet EdS 

 

Ordre du jour : 

 

1. Ordre du jour – Annexe 01 

2. Approbation du rapport du CA du 2015-11-03 - Pour décision – Annexe 02 

3.  Examen Périodique Universel – UPR Info : Déclaration du BDF  (Th. Kempeneers-Foulon) – 

Pour information - Annexes 03a et 03b 

4. EU Accessibility Act – Acte législatif européen sur l’accessibilité – Pour information 
– Annexe 04a, 04b et 04c 

5. EU Directive marchés publics – Annexe 05a et 05b 
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6. EU Directive non-discrimination – Annexe 06a  

7. EDF + CE – Journées européennes des personnes handicapées – Annexe 07 

8. EDF 20ème anniversaire – Préparation – Annexe 08 

9. EDF Finances – Problème de liquidités - Annexe 09 

10. EDF Implication des conseils nationaux : courrier du BDF – Annexe 10 

11. EDF – Brussels International Airport-Assistance : Visite de Gunta Ança, Vice-
présidente EDF – Annexe 11 

12. EDF – Rapport 2015 sur les droits des passager aériens – Annexe 12 

13. EDF – Transport en train – Volonté de suppression des accompagnateurs – 
Campagne des syndicats européens – Annexe 13 

14. EDF Groupe d’experts par e-mail : Nino Peeters – Annexe 14 

15. BDF – Rencontre avec le Parlement wallon – Pour décision – Annexe 15 

16. BDF – Préparation de l’AG – Pour décision – Annexes 16a, 16b, 16c 

17. BDF – Altéo : Démission de Philippe Bodart – Annexe 17 

18. Divers 

 

 

o 1. Ordre du jour 

 

o 2. Approbation du rapport du CA du 2015-11-03 - 
Pour décision  

Pas de remarques 

GM : pour la petite histoire, Ana Pelaez demandait une rencontre. En fait, ils 

voulaient rencontrer le Conseil national. Ils voulaient comprendre comment 
on fonctionnait et comment on était financé. 

ONCE faisait des présentations au niveau du Parlement. Ils sont inquiets par 

rapport à une directive concernant les jeux de hasard. Nous sommes moins 
inquiets vu l’ampleur comparative de nos budgets respectifs. 

En fin de réunion, il m’ont demandé ce que nous pensions de leur mode de 
fonctionnement. Je leur ai exprimé les doutes que l’on peut avoir par rapport 
au fait qu’une tombola nationale soit intégralement dévolue à une 

organisation 

RV : ils voulaient aussi nous connaître, mais il n’y a pas de commune 

mesure. Ils ont, en permanence 3 lobbyiste à la CE. 

EdS : ils transfèrent des info à l’EDF 

GM : oui. Il y a des aide en matière de financement 

To Do GM : Voir projet Directive Loterie. Quels parlementaires belges suivent 
le dossier ? 
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EdS : point 7, que signifie « exportabilité », ajouter « (exportabilité) des 

droits » 

o 3. Examen Périodique Universel – UPR Info : 
Déclaration du BDF  (Th. Kempeneers-Foulon) – 
Pour information 

GM : important de voir avec quoi elle va revenir en “contact”. On est petit, 
mais on a produit un très grand investissement pour le rapport alternatif 
UNCRPD et qui continue d’avoir des conséquences 

OME : Speaker order 

1. Ligue des droits de l'homme 
   

2. Interfédéral Centre for Equal Opportunities (IFCEO) 
   

3. Action des chrétiens pour l'abolition de la torture (ACAT) Belgique francophone (FIACAT-ACAT) 
   

  

4.Association pour la Promotion de la Francophonie en Flandre 
(APFF) 
 

   

 
5. Belgian Disability Forum (BDF) 

6. Défense des enfants - International Belgique (DEI) 
 

   

Le contact avec IDA a une fois de plus été utile et constructif.  

o 4. EU Accessibility Act – Acte législatif européen 
sur l’accessibilité – Pour information  

GM : merci pour la présentation, c’était très clair 

VDE : souci d’informer et de faire réagir membres BDF et Conseils à la 

consultation . 

GM : ce matin, je lisais dans la presse que le plan « mobilité » de Madame 
Thyssen serait reporté à la plénière du 25 février 2016 

PS : ce serait le dossier mobilité des travailleurs - contentieux avec le 
Royaume-Uni doit être préalablement résolu-  , donc ce ne serait pas en lien 

avec l’Accessibility Act  

RV : la société a deux mois pour réagir ; c’est peu et à la fois , certaines ONG 
ont probablement déjà reçu le texte depuis un bout de temps car ils en ont 

déjà faite une analyse poussée. Cf. European Blind Union.   

VDE : la CE donne 2 mois pour réagir  pour le 20 janvier, il faudrait les 

contributions. Il y a plusieurs façons d’agir :  

 PPT directive à toutes les organisations BDF et Conseils  

 Consultation uniquement en CA  

 CA opte pour large consultation  
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OME explique les contacts EDF et Astrid Eischtaedt.  

L’EDF, malgré interpellation d’Etienne Cuche pendant les journées 
européennes de PH les 7 et 8 décembre, n’a pas initié la mobilisation. OME 

suggérait un courrier aux MEP d’ici la plénière à Strasbourg du 15 décembre.  

Eischtaedt travaille actuellement chez médiateur européen et estime qu’un 
recours pour élargie le délai de consultation est jouable même si introduit par 

un seul pays. Cependant cela reporte alors la période des négociations et 
discussions officielles  

GM demande si secrétariat considère que c’est jouable en 2 mois . 

RV : EBU avait déjà les éléments très tôt. Les NGO étaient sans doute déjà 
dans les négociations. En réunion , il transmet un mail avec les informations 

EBU . 

Au moment de la rédaction du PV, analyse faite du mail dont il ressort que  

o  La consultation sera clôturée le 2 février 2016 

o Un document  en ligne existe dans toutes les langues 
https://ec.europa.eu/transparency/regdoc/?fuseaction=feedback&docId=30

86411 . Ce n’est pas un questionnaire ;  il tient en 1 page et appelle à des 
commentaires entièrement ouverts. Ce qui rend l’exercice de contribution 

des membres et conseils peut-être plus ardu.  

o Une réunion sera organisée au PE le 28 janvier 2016 :  “event at the 

European Parliament organised by the Socialist Group of MEPs on Digital 
Union. Steve will speak and this will be a good opportunity to talk to MEPs 
and update them on our thoughts about the EAA”. 

Suis retournée sur le site EDF ce 17.12 : la page consacrée à l’AA ne 
renvoie pas à la consultation ; le dernier WM date du 24 novembre   pas 

reçu de consignes de l’EDF quant à une éventuelle méthode de travail 
avec ses membres, en tout cas pas avec les CN….  la demande sera-t-elle 
sous le sapin ?  

GM : interroge en direct le Cawab. EdS et AB interrogeront aussi  

OME : pas de demande de faire un travail vers l’ombudsman 

OME rappelle l’e-mail annonçant une réunion NGO. 

OME : Etienne Cuche a aussi expliqué que peu de chances qu’Helga Stevens 
soit rapporteuse de la Directive AA puisqu’elle a déjà le dossier suivi mise en 

œuvre UNCRPD . Ira à une des deux autres familles ? PPE ? Socialistes ? 

 

o 5. EU Directive marchés publics  

GM : très bien 

VDE : le seuil de 750.000 € pour être obligé d’avoir une clause sociale, mais 
EM peuvent l’abaisser. On s’est renseigné pour la mise en œuvre, ce sera 

https://ec.europa.eu/transparency/regdoc/?fuseaction=feedback&docId=3086411
https://ec.europa.eu/transparency/regdoc/?fuseaction=feedback&docId=3086411
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chez le Premier. Pottier ne veut pas transmettre les texte. Si rien d’ici 

janvier, faire un avis CSNPH d’initiative 

o 6. EU Directive non-discrimination  

VDE  

 Gauthier fait régulièrement le point. Le projet n’est pas enterré. Il 

n’avance pas très vite, sorti en 2010 suite à l’action EDF. Ici, cela vise 
tous les domaines. A chaque présidence, ils souhaitent continuer.  

 GC dit qu’il serait intéressant d’avoir un avis du CSNPH 

OME pose la question des documents  officiels 

GM : réinterroger GC sur quel docu travailler 

 

o 7. EDF + CE – Journées européennes des 
personnes handicapées  

VDE 

 C’était beaucoup mieux 

 « Erasmus+ » couvre aussi le salaire de l’accompagnateur 

o GM = on a reçu une note, on va voir en RW 

 Vardakastanis a littéralement dit : « L’Europe doit promouvoir la 

désinstitutionalisation qui est l’engagement forcé de jeunes enfants 
dans des institutions… » 

o GM : il faut laisser venir. Yannis a un regard intelligent en terme 
de droits. Il module son discours. Y a-t-il des travaux EDF ? Ne 
le coinçons pas 

 Pays sorti du lot en termes de bonnes pratiques est l’Ecosse où l’aide à 
la prise en charge a été très efficace  à recouper ; Principe de la 

présomption d’adaptation pour tous : adaptations autour des besoins 
de l’enfant par équipe multidisciplinaire… 

 Tim Ghislain UCL : a développé avec EASPD un projet inclusif pour 
adultes avec défaut d’apprentissage . Meilleur pratique pour aider les 
enseignants. projet ALDO “design for all in the classroom” 

http://easpd.eu/fr/content/lancement-du-projet-aldo-identifier-les-
meilleures-pratiques 

 

 Modèle de financement des écoles sont en train d’être modifié. Les 
écoles spécialisées disparaissent et les ressources sont placées dans 

des centres de ressource pour tous les professionnels 

o RV : si on a l’enseignement spécialisé, on a aussi des 

spécialistes qui aident dans l’enseignement général dans le 
cadre du M decreet ; Mais je constate qu’en GOM onderwijs,  il 
n’y a pas assez pour soutenir l’enfant 

http://easpd.eu/fr/content/lancement-du-projet-aldo-identifier-les-meilleures-pratiques
http://easpd.eu/fr/content/lancement-du-projet-aldo-identifier-les-meilleures-pratiques
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o PS : dans M decreet, les moyens « spécialisés » entièrement 

transférés vers l’ordinaire. En Allemagne certains landers 
ferment le spécialisé mais sans transfert, juste pour faire des 

économies. 

o RV : cela existe aussi parfois en Flandre. Il y a beaucoup de 
personnes qui ont été vers l’inclusif. De plus en plus, les 

services généraux veulent acheter des services tout fait mais 
c’est dangereux car on n’est pas dans le mainstreaming pour 

autant et puis on croit qu’on sait le faire. 

o RV : le mainstreaming ne peut pas être utilisé pour faire des éco 
budgétaires 

o AB : du CAWAB est né Access-i dans lequel FFSB est membre, 
mais on se rend compte que le cahier des charges Access-i fait 

que les auditeurs reviennent vers la FFSB pour qu’ils fassent une 
partie de l’auditorat, alors que les auditeurs sont payés et que la 
FFSB ne l’est absolument pas. 

 Il faudrait donc éventuellement que la FFSB devienne auditeur 
également 

o Expert technique et expert du vécu doivent se compléter 

o OME : explique que durant ces 2 jours, il y a eu une expression 

équilibrée de personnes sourdes implantées et signantes.  

o AB : Cela génère parfois des situations très difficiles, voir 
discriminantes entre les personnes sourdes elles-mêmes et puis 

il y a des familles très puissantes  

o GM : dans certaines situations, les malentendants n’adoptent 

aucune approche inclusive vers les entendants.   

o EdS : au niveau de la CWPH on a eu des organisations où il y 
avait des interprètes qui n’étaient pas diplômés = gros problème 

o AB : Pascale Vander Beelen fait beaucoup d’efforts pour 
déterminer les rôles des différents intervenants et  les profils de 

fonction des travailleurs.  

o 8. EDF 20ème anniversaire – Préparation  

L’Edf aura 20 ans en 2017 et demande aux  CN  idées, propositions  

GM : ils n’ont pas d’argent… Mais, c’est important et il est possible de faire 

quelque chose qui ne coûte pas trop cher pour faire  

RV :Mobility card = tourisme, culture,… 18 mois = octobre 2017   à 
communiquer à l’EDF  

o 8’. 10 ans UNCRPD 

Ici aussi, demande des thèmes à proposer  

RV : hoe inclusief is Europa geworden ? 
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o 9. EDF Finances – Problème de liquidités  

GM : EDF a besoin d’argent. Il demande qui peut les aider par une avance 

d’argent 

GM : si on les aide une fois, on les achète et je n’aime pas cela 

RV : comment expliquer aux membres que le BDF va aider l’EDF, alors que 

certains de nos membres sont eux-mêmes en demande de fonds? Ce serait 
mieux de l’utiliser pour le financement de nos projets  

GM : ils vont faire un prêt pont 

RV : les membres ont-ils tous payé ? 

GM : il y en a moins qu’avant qui n’ont pas payé 

GM : dès que la cotisation est appelée pour 2016, la liquider.  

o 10. EDF Implication des conseils nationaux : 
courrier du BDF  

GM : pour rappel, le BDF est intervenu auprès de Catherine Naughton, nous 
avons été reçus par le comité exécutif pour nous entendre dire  que nous 

manquons d’expérience et de diplomatie, comme si nous étions des 
néophytes.  

 Ils nous ont reproché de nous être adressé à la Directrice alors qu’il 

aurait fallu interpeller le Président ou le Bureau exécutif  

 Nous n’avons pas rencontré Catherine 

 Le Comité exécutif a considéré que la communication avait été bien 
faite 

 Mais nous étions outillés sur l’UNCRPD et savions que le processus se 

répétait pour l’Accessibility Act 

 En plénière, GM est  intervenue 

 Yannis a demandé au BDF de préciser sa proposition de  méthodologie 
de travail 

o GM s’est engagée à répondre par écrit. Le courrier est très bien 
construit mais pourrait être plus illustré ainsi GM propose de 
reprendre dans le dernier paragraphe : « par exemple, le 

Disability act, cf. l’e-mail du XX/XX /XXX ou ne sont interpelés 
que les ONG, les CN n’étant pas interpelés 

o « Du point de vue du BDF, les CN doivent être … » ajouter 
« dans le même temps » 

o Ajouter en début de courrier « et à la demande expresse de 

Yannis Vardakastanis » 

 Ils se sont tournés vers les ONG car ils avaient peur que les ONG 

confectionnent  des rapports alternatifs tout  

o OME : au moins, ils devraient informer le CA et les CN auraient 
pu entendre cet argument  
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o EdS : en plus on a tenu compte des capacités de chacun 

o GM : Catherine vient d’une ONG 

 GM concernant CN, l’inviter au CA de mars  

o 11. EDF – Brussels International Airport - 
Assistance : Visite de Gunta Ança  

 OME  :  Gunta Anca voulait rencontrer la firme en charge de 

l’accessibilité à  Zaventem. OME avait convenu avec Benjamin Laureys 
LS de l’organisation d’une rencontre. Mais Gunta a pris tout le monde 
de cours en prenant un  contact direct avec l’aéroport sur la base 

d’une demande de renseignements informels auprès de PG et Filip 
Verstraete 

 RV : recommande de demander un compte-rendu à Marie 
Denninghaus 

 AB : la réaction de Fevlado est-elle logique ?  

 GM : si je suis contacté au niveau européen , je mets le secrétariat 
BDF au courant 

 AB : ma question est surtout pour ma pratique personnelle 

o 12. EDF – Rapport 2015 sur les droits des 
passager aériens  

Report du point ( 16h20 ; certains doivent partir à 16h30 ) 

o 13. EDF – Transport en train – Volonté de 
suppression des accompagnateurs – Campagne 
des syndicats européens  

OME explique et transmettra pour le CSNPH 

 

o 14. EDF Groupe d’experts par e-mail : Nino 
Peeters  

OME : Monsieur Peeters a pris acte de la réponse du BDF  

o 15. BDF – Rencontre avec le Parlement wallon – 
Pour décision  

OME fera une proposition de date pour le  1er trimestre  

o Relancer les autres début 201616. BDF – 
Préparation de l’AG – Pour décision  
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OME : pas de retour d’information de Jasmien Herssens. On peut 

difficilement continuer d’attendre. Une alternative est d’avoir une 
information et un échange sur  Accessibility act : Marie Denninghaus 

pourrait s’en  charger  

GM : OK mais aussi prévoir un point d’info sur la Mobility Card  

RV : expliquer et définir les objectifs ; qui inviter en plus ? 

 contact avec Catherine Naughton , Marie Denninghaus  et Etienne 
Cuche 

o 17. BDF – Altéo : Démission de Philippe Bodart  

 

o 18. Divers 

 Interpellation de M. Hendouz à l’EDF :  

o GM : attention, il se dit “référent” de l’ASPH, mais serait 
relativement problématique 

o Cette asbl n’est pas connue, pas membre du BDF, pas de 
problème pour lui donner des info, mais pas plus  

o La personne qui vous a interpellé est connue. Ce dont il se 
recommande est à prendre avec circonspection. 

o GM va faire un texte pour le secrétariat  

 Décret et charte handistreaming à Bxl 

o AB  : Deux docu vont être revu par le Cawab; La charte est 

plutôt  brouillon 

o GM : attention, adoption ordonnance handystreaming  

 Enfants migrants CRC et CMW 

o GM : pas OK, ne mangeons pas à tous les râteliers ; trop long à 
investiguer par ailleurs  


